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教宗公开接见：真正
的正义在於宽恕，天
主愿意拯救每个人

教宗方济各2月3日在圣伯多禄
广场主持周三公开接见活动。
他在要理讲授中谈到正义与慈
悲的关系，指出天主从不乐见
罪人受罚，只盼他能得救，因
为“天主的正义在於宽恕”。

2016年2月24日



为挽回一个有过之人，人类的正义要
求予以谴责和惩罚，然而天主的正义
则予以体谅和宽恕。世界上那些看似
完全不能和好的事，按照天国的法律
却可实现，因为“天主的正义在於宽
恕”。教宗说，司法人员以“报
复”的方式，也就是以惩处有过之人
的方式来伸张正义，但这条路“依然
不能通往真正的正义，因为它无法战
胜恶，仅仅能阻止恶”。“真正的正
义”乃是天主以“善”制恶的义德。
正义并不经由法庭来实现，而是直接
质问有过之人的良心，“邀请他悔
改，帮助他明白自己正在作恶”。

教宗说，“这实在美好：在劝导下意
识到自己的罪恶，进而敞开心灵，接
纳那为自己提供的宽恕。这是解决家
庭内部矛盾的方式，在丈夫与妻子之
间或者父母与子女之间，被伤害者仍
然爱着施加伤害者，并希望挽救这彼
此相连的关系。不愿中断连系，断绝
关系”。



教宗坦承道：“当然，这是一条艰难
的道路”，因为这“需要遭受委屈的
人愿意宽恕那伤害自己的人，并为对
方的得救与益处着想。只有这样正义
才能获胜，因为有过之人若能觉悟自
己的罪过并改过自新，恶将不复存
在；而先前的罪人也将成为义人，因
为他在宽恕和帮助下重新找到了善的
正道。在这方面，宽恕和慈悲紧密相
联”。

“天主就是这样对待罪人的”，祂不
断施予我们宽恕，帮助我们意识到自
己的罪过，好使我们得享自由。教宗
强调，“天主从不乐见我们受罚，只
盼我们能得救。天主不愿意任何人受
到谴责！”教宗举例说道，“你们中
有人可能会问我：‘可是神父，比拉
多之死是否罪有应得？是天主的意愿
吗？’”教宗答说：“不！天主愿意
拯救比拉多，也包括犹达斯，以及所
有的人！祂是慈悲之主，愿意拯救每
一个人！问题在於人是否允许祂进入
自己心中”。



教宗最後撇开讲稿，情不自禁地说了
一番肺腑之言。他对聆听告解的神父
勉励道：“在告解厅里，人人都渴望
遇到一位父亲：一位帮助我们改变生
活的父亲，一位激励我们继续前行的
父亲，一位以天主之名宽恕我们的父
亲。因此，担任告解神师是一项非
常、非常重大的责任，因为那些来到
你面前的子女，只希望遇到一位父
亲。而你，坐在告解厅里的神父，你
在那里正代表天父以祂的慈悲伸张正
义”。
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